
 

Vivir trasladados a Otro: por ejemplo, al prójimo que 
en cada momento tenemos cerca: vivir su vida en toda 
su plenitud. Así como en la Trinidad –y solo eso es el 
Amor– el Padre vive en el Hijo y viceversa. Y el Amor 
mutuo es el Espíritu Santo. Cuando vivimos traslada-
dos al hermano (hay que perder la vida para recobrar-
la), en el momento en que hace falta volver a nosotros 
mismos para responder al hermano, encontramos en 
nosotros mismos a un Tercero: el Espíritu Santo, que 
ha ocupado el sitio de nuestro vacío.

Se puede entrar en el otro de varios modos: empu-
jando, como alguien voluminoso que quiere entrar 
por una puerta pequeña… y es lo que hace quien no 
escucha hasta el fondo al hermano (quien no muere 
completamente en el hermano, que es el Paraíso del 
yo, el Reino del yo) y quiere dar respuestas que va 
recogiendo en su cabeza y que quizá estén inspiradas, 
pero no son ese soplo del Espíritu Santo que le dará la 
vida al hermano.

Hay otros (amantes apasionados de Jesús Abandonado) 
que están más dispuestos a morir que a vivir y escu-
chan al hermano hasta el fondo sin preocuparse de la 
respuesta, que le dará al final el Espíritu Santo, el cual 
sintetiza en breves palabras, o en una, toda la medicina 
para esa alma. (De un escrito – 8 de septiembre de 1949)

Chiara Lubich 

Solo el soplo del Espíritu 
puede dar vida al hermano 

Queridos lectores:

Hay experiencias que se graban a fuego en nues-
tros corazones. Una de estas ha sido para mí el 
viaje del 30 de abril al 17 de mayo en el que he 
acompañado a Maria Voce y a Jesús Morán a 
Siria y al Líbano. La presidente y el copresidente 
tenían la intención de llevar esperanza, como 
ellos mismos señalaron, a las comunidades de los 
Focolares que han vivido y viven en condiciones 
muy difíciles. Pero sucedió lo contrario. Fueron 
ellos: familias, jóvenes, niños, quienes, con sus 
vidas, nos dieron esperanza.

Encontrarán los artículos nacidos durante este 
viaje en las páginas 3-6. Pero recomendaría, – si 
tienen la posibilidad – ver también la última 
Conexión CH, la transmisión-video que conecta 
a los Focolares de todo el mundo (http://colle-
gamentoch.focolare.org). Es una conmovedora 
oportunidad de conocer a “los nuestros” de Siria 
y el Líbano, es decir, personas que comparten 
el gran ideal de unidad, de una fraternidad sin 
fronteras, de un amor que no se detiene ante el 
dolor.

Confieso de buena gana: ¡estas personas me han 
robado el corazón! ¡Gracias, queridos amigos de 
estas tierras, bendecidas por vuestra presencia!

Joachim Schwind
Oficina Comunicación Focolares
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La llama está viva 

Viaje in Siria /1:

Homs es la primera etapa del viaje de la presidente y 
del copresidente de los Focolares a Siria. El encuen-
tro con la pequeña comunidad que se quedó en la 
ciudad a pesar de la guerra y que ahora se prodiga 
en la reconstrucción humana y social de su país.

Cuando preguntamos cuáles con los mayores desafíos, 
la respuesta nos dejó perplejos: “Si respondemos al odio 
con el amor parecemos débiles y esto no es fácil de sopor-
tar ni de transmitir a nuestros hijos. La gente a nuestro 
alrededor no sabe que el amor es el arma más potente”.

Quien lo afirma es una joven madre de familia de 
Homs, la tercera ciudad de Siria, entre las más afecta-
das y destruidas durante la guerra civil. Es la primera 
etapa del viaje de María Voce y Jesús Morán, presi-
dente y co-presidente del Movimiento de los Focolares 
en estas tierras que presentan las heridas de la guerra 
pero que también empiezan a levantarse del polvo.

La tarde del primero de mayo unos quince miembros 
de la comunidad más antigua de los Focolares en Siria 
se reunió en el centro de los Jesuitas.  Estaban feli-
ces de encontrarse con la presidente y el co-presiden-
te quienes vinieron –como dijo María Voce antes de 
partir- para conocer, confortar y dar esperanza.

Pero ya en este primer encuentro pareció que se esta-
ban intercambiando los papeles,  porque es esta gente, 
que se quedó en Siria a pesar de los grandísimos ries-
gos, quien ofrece esperanza, alegría y coraje a quien 
tiene la fortuna de escucharlos.

Con desconcertante limpidez y autenticidad cuentan 
cómo han vivido y sobrevivido a un tiempo tremen-
do, en donde no pocos lo han perdido todo, pero han 
mantenido la fe viva en un Dios que es amor y han 
dado la prueba en una cotidianidad caracterizada por 
las bombas, la destrucción y la muerte. 

“Siempre hemos tratado de ser, con nuestra vida, 
Evangelio vivo” –dijo uno de ellos- “porque la espiri-
tualidad del Focolar ha puesto dentro de nosotros una 
semilla distinta, que ha sido cuidada por quienes nos 
han acompañado y parece que ha dado fruto, porque 
las personas a nuestro alrededor se dan cuenta de que 
en nosotros hay algo diferente”.

Y no se trata sólo del hecho de haberse quedado en una 
situación así o de tener el valor de reconstruir la pro-
pia existencia. Muchos de esta pequeña comunidad de 
alrededor de 50 personas ahora están comprometidos 
en proyectos concretos para ayudar a su pueblo: de 
asistencia a los enfermos de cáncer, acompañamiento 
fisioterapéutico y psicológico a personas con traumas 
de guerra, asistencia pedagógica a estudiantes de pri-
mera y secundaria con cursos de formación ética.

“Han mantenido la llama del Evangelio”, les dijo Ma-
ría Voce no sin conmoción. “Y han entendido uno de 
los puntos fundamentales de nuestra espiritualidad, 
es decir que el secreto del amor verdadero está en 
el amor a Jesús que en la cruz grita el abandono. Es 
realmente una gracia para nosotros haberlos encon-
trado”.  

Joachim Schwind

”Queremos pasar página” 
Viaje in Siria /2:

El sábado  4 de mayo, la presidente y el co-presi-
dente de los Focolares se encontraron con la comu-

nidad siria del movimiento: en los testimonios hay 
dolor, sentimientos de pérdida y duelo, pero también 
riqueza de cultura, tradiciones y deseo de vivir y 
reconstruir la patria.

Desde las primeras horas, la jornada del sábado 4 de 
mayo se preanunciaba como algo fuerte. Trescientos 
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miembros de la comunidad siria de los Focolares se 
habían dado cita en el convento de San Efraín el Si-
rio,  en Seydnaya, a unos 40 kilómetros al Norte de 
Damasco.

Se inicia con la historia del movimiento, contada con 
las mismas palabras que Chiara Lubich usó muchísi-
mas veces y como las comunidades en el mundo co-
nocen casi de memoria.  “Eran tiempos de guerra y 
todo se derrumbaba… ”. Pero la particularidad de la 
narración de hoy es que después de contar cada epi-
sodio de la vida de Chiara, la palabra pasaba a alguien 
que la ilustraba con su propia experiencia vivida re-
cientemente en esta tierra tan sufrida. 

Hay quien, volviendo a su ciudad, no volvió a encon-
trar su casa; o quien perdió su trabajo, o está el que 
perdió la salud física o psíquica, el que vio que le ro-
baban su futuro, o la fe en Dios y en las relaciones; 
o el que – y son muchos – perdió a las personas más 
queridas. Y a menudo, hasta hoy, estas pérdidas no se 
han visto compensadas. “Estamos muertos por den-
tro”, dice uno de ellos, resumiendo el estado de ánimo 
de muchos, acaso de todos. 

Pero, sin embargo, como fondo del escenario puede 
leerse en árabe la frase que Chiara Lubich y sus com-
pañeras querían ver escritas en sus tumbas ya desde 
los primeros tiempos cuando el movimiento daba sus 
primeros pasos, en plena segunda guerra mundial:  “Y 
nosotros hemos creído en el amor”. 

Lo subraya también la canción final que canta el famoso 
“Arte de amar”, explicado muchas veces por Chiara Lu-
bich: amar a todos, ser los primeros en amar, ver a Jesús 
en cada prójimo, amar a los enemigos.  Los presentes se 
ponen de pie, empiezan a bailar y expresan con sus sen-
tidos un deseo común, el de dar vuelta la página. 

Delante de nuestros ojos están una vez más las dos reali-
dades que han marcado el viaje de la delegación del Cen-
tro Internacional de los Focolares a Siria: por un lado el 
encuentro con el dolor: heridas, traumas, desesperación, 
preocupación por el futuro, sobre todo por sus hijos; por 
el otro el deseo de seguir esperando, de retomar la rien-
das de su vida con libertad. Para sostener ambas reali-
dades hay una espiritualidad que se apoya en una fe que 
puede decir: hemos creído en el amor. 

Esta vida, que se mueve entre la desesperación y la 
esperanza, la muerte y la resurrección, se manifiesta 
también en el breve discurso del Nuncio Apostólico 
en Siria, cardenal Mario Zenari y en las respuestas de 
María Voce y Jesús Morán. El cardenal Zenari invita a 
los presentes a acoger hoy el mensaje que el Crucifijo 
le dirigió hace 800 años a San Francisco, el de reparar 

la Iglesia. “Pero aquí  – agrega el cardenal – no se tra-
ta sólo de reparar la Iglesia, sino de reparar la patria.  
Hay que construir una nueva”.

Jesús Morán, copresidente de los Focolares, presenta a 
la comunidad siria del movimiento el ejemplo de Ma-
ría, la madre de Jesús, que en su mayor desesperación 
“Creyó en lo imposible” o sea en la fuerza de la resu-
rrección.  

Pero, ¿qué hay que hacer hoy en Siria: quedarse o emi-
grar?  Formula la pregunta fundamental de muchos la 
misma María Voce: más allá de esta elección que hay 
que hacer, y que seguramente no es fácil, la presidente 
invita a los presentes a vivir este momento presente, a 
quedar fijos en lo que parece ser “la voluntad de Dios” 
y vivirla con autenticidad y coherencia, “por más que 
cada tanto Dios permite que vivamos en el misterio”.

La jornada se concluye con una gran fiesta en la que 
las distintas regiones representadas y sobre todo el 
gran número de niños y jóvenes suscitan una cierta 
sorpresa en quien, tal vez, había llegado aquí pensan-
do que encontraría un pueblo pobre.  Puede ser que 
no haya bienestar material, pero hay riqueza de vida, 
de tradiciones, costumbres, danzas, canciones, expre-
siones de alegría, ganas de vivir.  

¡Qué bella esta gente que – a pesar de todo – ha creído 
en el amor! 

Joachim Schwind
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Un pueblo fuerte y tierno 
Viaje in Siria /3:

Maria Voce a los jóvenes sirios: “No se dejen robar 
sus valores y únanse a todos los jóvenes que quie-
ren un mundo mejor. El mundo los espera”.

“Gracias por la esperanza y la fuerza vital que nos han 
traído”. Estas son las palabras que Maria Voce diri-
gió a las comunidades de los Focolares a través de un 
video mensaje, al final de su viaje a Siria del 1 al 8 de 
mayo.

Días intensos en los que la presidente y el copresidente 
de los Focolares, Jesús Morán, han visitado las ciuda-
des de Homs, Kafarbo, Seydnaya y Damasco. Se han 
reunido con comunidades, personas comprometidas 
en parroquias o en la sociedad, familias, niños, jóve-
nes, sacerdotes y religiosos. Han sido recibidos por 
obispos y por el nuncio apostólico, cardenal Mario 
Zenari.

Han visto y experimentaron de primera mano las te-
rribles heridas que la guerra ha dejado en las estructu-
ras y en las almas de los sirios: traumas y tragedias de 
todo tipo. Han conocido desde dentro la difícil y casi 
desesperada situación de un país que se convirtió en 
el títere de los muchos intereses de fuerzas externas, 
que sufre una fuerte guerra económica, mientras que 
el conflicto militar aún no ha terminado. Entonces, 
¿cómo es posible terminar el viaje agradeciendo la es-
peranza y la fuerza recibidas?

Una de las claves de la lectura es, sin duda, la última 
etapa. Por invitación del patriarca melkita, monseñor 
Youssef Absi, 230 jóvenes católicos y varias iglesias se 
reunieron el lunes 6 de mayo en la catedral católica 
griega de Damasco. En esta ocasión, respondiendo a 
algunas preguntas, Maria Voce hizo un fuerte llama-
do a la juventud siria: “No se dejen robar sus valores 
y únanse a todos los jóvenes que quieren un mundo 
mejor. El mundo los espera”.

Más tarde el copresidente, Jesús Morán, explicará la 
profunda motivación de estas palabras: “Estos jóve-
nes han experimentado que todo se derrumba; sin 
embargo, han conservado una profunda sed de Dios 
y un verdadero sentido de la comunidad. Quizás no 
estén completamente conscientes de ello, pero se en-
cuentren en una situación espiritual óptima, de la 
cual pueden nacer grandes cosas”.

¿Qué hacer, entonces, para crear las condiciones en 
las cuales estas semillas de esperanza puedan crecer y 
germinar en Siria?

Quien conoce al menos un poco la historia pasada 
y reciente de este país, tal vez sugiera una doble so-
lución: dejar Siria y a los sirios en paz, porque sobre 
todo es necesario que cesen los conflictos. Después, 
serían las grandes fuerzas de Medio Oriente y de otras 
partes del mundo que quieren aprovecharse, que de-
jen que el país encuentre su propio camino.

Este pueblo, fuerte y tierno al mismo tiempo, como lo 
describió Maria Voce, es más que capaz de tomar su 
destino en sus propias manos. 

Joachim Schwind
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un mensaje que continúa
Viaje in Líbano /1:

La presidente y el copresidente de los Focolares re-
gresaron a Líbano donde celebraron el quincuagési-
mo aniversario del Movimiento con la comunidad y 
varias personalidades civiles y religiosas.  

A veces sucede que los grandes caminos históricos 
se concentran en la pequeña historia de una persona. 
Esto sucedió el sábado 11 de mayo, durante la reunión 
de los miembros de los Focolares en el Líbano, con 
motivo del quincuagésimo aniversario de la llegada 
del Movimiento al país de los cedros. Los 450 presen-
tes acababan de recorrer algunas de las etapas prin-
cipales de estos 50 años, cuando uno de los presenta-
dores confesó: “En la guerra del 75 al 90 mi hermano 
murió y yo era uno de los que tenía un arma en la 
mano. En 1993 conocí a los Focolares y la espirituali-
dad de la unidad cambió mi vida”.

Estas pocas palabras son, en realidad, un concentrado 
de la realidad: existe la riqueza y la belleza del Líbano 
que conduce al Medio Oriente, donde se encuentran 
tres continentes y tres grandes religiones; dicen que es 
un país privilegiado por la historia, que vive el desafío 
continuo de una convivencia fraterna entre pueblos, 
religiones, confesiones y ritos cristianos, y finalmente 
cuentan con una nación que nunca se resigna y que 
siempre encuentra nuevos recursos para volver a em-
pezar. Esta confesión también expresa el drama y los 
traumas de una guerra que duró 16 años, cuyos oríge-
nes y raíces nunca se abordaron realmente.

Y en la pequeña historia de este hombre se esconde 
la semilla arrojada por los primeros focolarinos que 
llegaron a Beirut en 1969, cuyo testimonio de una vida 
basada en el amor ha sobrevivido a la guerra y que 
hoy se expresa en las diferentes expresiones del Mo-
vimiento y en muchas actividades eclesiales y sociales 
que se presentan en este día festivo.

Maria Voce y Jesús Morán, presidente y copresiden-
te de los Focolares, que vinieron a celebrar con los 
libaneses, no se contentan con un jubileo que hable 
del pasado para llegar al presente. En sus respuestas 
a algunas preguntas desafían a los focolares libane-
ses a mirar hacia el futuro: no cansarse de anunciar el 
Evangelio según el estilo típico del carisma de la uni-
dad que, a imitación de Cristo, se hace uno con todos. 

Los alientan a no evitar los contrastes y los conflictos 
que pueden poner en discusión incluso las propias ca-
tegorías culturales, para alcanzar una nueva mentali-

dad evangélica y animarlos a no vivir un ecumenismo 
superficial para testimoniar, incluso ante las autorida-
des eclesiales, una verdadera unidad en la diversidad 
de los ritos y confesiones. En resumen, piden que no 
dejen escapar la profecía inherente al diálogo interre-
ligioso, especialmente con los musulmanes, así como 
Chiara Lubich la ha transmitido.

Todos estos desafíos, Maria Voce los resume en su 
saludo después de la misa del domingo 12 de mayo, 
en la catedral de la resurrección de Antelias, cerca de 
Beirut, el acto oficial con el que se celebró el quincua-
gésimo aniversario. La presidente expresó el deseo “de 
que el Líbano en todo el mundo sea ese ‘mensaje’ vivo 
de convivencia y fraternidad más allá de cualquier 
fragmentación que el Papa Juan Pablo II ya vio en la 
década de 1980 como una característica especial del 
pueblo libanés, donde la diversidad cultural y espiri-
tual se convierte en riqueza ejemplar en el camino de 
individuos y de pueblos. Nosotros también repetimos 
con el Papa, hoy santo: “El Líbano es algo más que un 
país; es un mensaje de libertad y un ejemplo de plura-
lismo para Oriente como para Occidente” .

Los 50 años de los Focolares en este país demuestran 
que la espiritualidad de la unidad tiene la capacidad 
de mantener vivo y actual este mensaje. 

Joachim Schwind
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Viaje in Líbano /2:

Nueva etapa del viaje de Maria Voce y Jesús Morán 
al Líbano: en las raíces de la cultura del país, con su 
complejidad social, política y religiosa. El desafío de 
un diálogo auténtico como llave para el renacimien-
to del Líbano

“Es hora de construir una nueva nación”, así dice un 
gran cartel que mira hacia la carretera, pero la veloci-
dad del tráfico libanés no permite entender de quién 
sea el llamamiento, ni tampoco las intenciones que 
desea expresar.

La pequeña de-
legación del 
M o v i m i e n t o 
de los Focola-
res encabezada 
por la presiden-
te Maria Voce y 
el copresidente 
Jesús Morán re-
gresó de un viaje 
al norte del país 
donde visitó el 
Valle de los San-
tos, el centro 
espiritual de la 
Iglesia Maronita 
del cual forma 
parte la gran 

mayoría  de los cristianos libaneses. También es la 
zona de los famosos cedros del Líbano: un pequeño 
bosque a 2000 metros de altura, donde todavía hay 
ejemplares que probablemente se remontan a la época 
del rey Salomón y, por tanto, a 3000 años atrás.

Regresando a Beirut, cargados de impresiones que 
afirman la gran capacidad de este pueblo que cuenta 
con 7000 años de historia y que ha sabido sobrevivir 
en la encrucijada de tres continentes y de tres grandes 
religiones, pero que también ha sabido preservar su 
creatividad en condiciones extremadamente difíciles.

Cuanto más te acercas a la capital, más viene a la men-
te la realidad actual que en su complejidad no da mu-
chas razones para la esperanza. Actualmente, hay 18 
comunidades religiosas en el Líbano. El estado y la ad-
ministración pública trabajan “en estado de emergen-
cia”. Existe una indisoluble interrelación entre grupos 
étnicos, religiosos y políticos, entre grandes familias, 
intereses económicos, potencias externas. Las viejas 

heridas de la llamada guerra “civil”, de 1975 a 1990, 
aún no se han sanado. 

“No hemos tenido el coraje de afrontar el mal que nos 
hemos causado los unos a los otros”, ha dicho uno de 
los obispos que hemos visto en estos días, y, en conse-
cuencia, nadie ha pedido perdón al otro”. Y varias ve-
ces en estos días escuchamos que la situación podría 
estallar en cualquier momento.

“Es hora de construir una nueva nación”, dice el cartel 
de la carretera, y es natural preguntarse cómo podría 
suceder esto. La respuesta que Jesús Morán ha delinea-
do en un discurso en una mesa redonda en la Facultad 
de Filosofía de la Universidad Santo Espíritu (USEK) 
cerca de Beirut, se puede resumir en una única pala-
bra: diálogo. “El diálogo – ha subrayado el copresiden-
te de los Focolares – es parte de la naturaleza del hom-
bre. En el diálogo, el hombre se vuelve más humano 
porque se completa con el don del otro. Por lo tanto, 
no se trata tanto de palabras o de pensamientos, sino 
de dar el propio ser. Esto requiere silencio, escucha y 
el riesgo de poner en juego la propia identidad, incluso 
cultural, incluso eclesial, que no se perderá sino que se 
enriquecerá en su apertura”.

¿Entonces, el diálogo para construir una nueva na-
ción? Esta no será otra teoría hermosa, una de las mu-
chas que los libaneses han escuchado en los últimos 
años. ¡Absolutamente no!, podrían responder los 150 
cristianos y musulmanes que se reunieron el 13 de 
mayo en la llamada “casa amarilla” construida sobre 
lo que solía ser la línea de demarcación entre las áreas 
Este y Oeste de Beirut y que ha sido reconstruida, para 
no olvidar las heridas de la guerra. Los testimonios de 
amistad, nacida durante la guerra sobre la base de una 
simple acogida por parte del Movimiento de los Fo-
colares, han sido conmovedores y convincentes. Pe-
queños gestos de cercanía y atención, visitas recípro-
cas, relaciones sin interés, han transformado – como 
describió una mujer musulmana – la amistad en una 
verdadera familia.

“El diálogo solo es posible entre personas verdade-
ras. Solo el amor nos hace verdaderos”, ha dicho Jesús 
Morán en su discurso. Los amigos cristianos y musul-
manes y sus experiencias son una prueba de ello. Tal 
vez sea solo una pequeña semilla, que puede crecer 
lentamente, al igual que los cedros del Líbano. Pero 
ciertamente es una semilla con una fuerza irresistible, 
de la cual puede nacer una nación nueva. 

Joachim Schwind

Una pequeña semilla con una fuerza irresistible
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Amine Mohammed Sahnouni, un joven sociólogo ar-
gelino, ve la educación como un proceso: “Hay que 
dar a los niños más responsabilidades, confiar en 
ellos y guiarlos porque las habilidades de liderazgo 
se desarrollan desde una edad temprana”.

“El pilar de nuestro trabajo son los niños, a quienes siem-
pre nos hemos dedicado con el objetivo de hacer que 
crezcan fuertes porque son el futuro”. Con motivo de 
una conferencia promovida en Italia por el Movimiento 
de los Focolares, el pasado 2 de marzo, dedicada al tema 
de la educación, Amine Mohammed Sahnouni, un joven 
sociólogo de Argelia, habla sobre su compromiso edu-
cativo en favor de los jóvenes: para construir un mundo 
mejor es necesario empezar por ellos.

Amine, dijiste que para obtener resultados es impor-
tante tener una “visión”, metas a largo plazo y, si es po-
sible, compartirlas con los demás. ¿Cuál es tu “visión” 
en el campo educativo?

Creo que los sociólogos somos los médicos de la socie-
dad y, como tales, deberíamos salir al campo y enfrentar 
fenómenos sociales de todo tipo. Desde esta perspectiva, 
mi visión es “hacer del mundo un lugar mejor”, no solo 
para nosotros sino también para las generaciones futu-
ras. Todos podemos hacerlo, pero solo si empezamos a 
cambiarnos a nosotros mismos, incluso a partir de cosas 
pequeñas.

Si queremos construir una sociedad más justa, es 
esencial dedicarnos a la formación de los jóvenes. 
¿Cuáles son los contenidos, las habilidades y méto-
dos a proponer?

Mis padres me animan, me apoyan y siempre me guían. 
Me han transmitido un sentido de responsabilidad desde 
que era un niño. Todavía recuerdo las palabras de mi pa-
dre: “Amine, haznos sentir orgullosos de ti”. Decía siem-
pre poner “Allah”, “Dios”, en primer lugar, en todo lo 
que hacía: solo de esta manera sería una persona exitosa. 
Así, para mí, el primer pilar de la educación es la familia. 

Luego hay algunas habilidades que hay que trabajar: de-
bemos darles más responsabilidad a los niños, confiar en 
ellos y guiarlos porque las habilidades de liderazgo se de-
sarrollan desde una edad temprana; es necesario darles 
confianza, apoyarlos y usar palabras positivas, para que 
puedan desarrollar su autoestima, sus deseos y objetivos; 
debemos alentar el pensamiento crítico en los niños y 
enseñarles a compartir sus opiniones frente a los demás. 
Todas estas habilidades se adquieren solo trabajando 
en campo, también a través de programas de intercam-
bios donde se encuentran jóvenes de diferentes países, y 
también cambiando el método de enseñanza tradicional 
para que el aprendizaje sea fácil y divertido.

Los líderes religiosos, las instituciones y las ONG pi-
den atención al medio ambiente, pero sus iniciativas 
son insuficientes. Mientras que para la joven sueca 
Greta Thunberg, promotora de las marchas climáticas 
juveniles en toda Europa, se habla de una nominación 
para el Premio Nobel de la Paz. ¿Eso significa que ne-
cesitamos jóvenes para despertar a los adultos?

Argelia: Educar es hacer del mundo un lugar mejor
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Roberto Catalano, del Centro para el Diálogo In-
terreligioso del Movimiento de los Focolares, nos 
ofrece una lectura del contexto, del camino histó-
rico y geopolítico que acompañó la redacción del 
documento histórico sobre la “Fratenidad humana 
para la paz mundial y convivencia”, firmado por el 
papa Francisco y por el Imam de al-Azhar, Ahamad 
al-Tayyib en Abu Dhabi, el 4 de febrero pasado.

¿Es la fraternidad universal todavía un objetivo pri-
mordial para la humanidad? ¿Qué valor tiene en este 
tiempo dominado por burbujas digitales, fronteras 
personales y colectivas cada vez más limitadas, nue-
vos proteccionismos económicos, etc.? La declaración 
de Abu Dhabi firmada por el papa Francisco y por el 
imán de al-Azhar devuelve la fraternidad al centro del 
tablero de ajedrez geopolítico y mediático: el tono claro 
y concreto del documento-declaración propone la fra-
ternidad como un objetivo para toda la familia humana 
y no solo por las dos religiones cristiana y musulmana. 
Roberto Catalano nos explica el contexto y los caminos 
de esta, que es una etapa fundamental del diálogo para 
la paz mundial.

¿Cuál es el valor de la declaración firmada por el papa 
Francisco y el imam al-Tayyib en Abu Dabi el 4 de 
febrero?

El documento sobre la fraternidad es un hito y propone 
un texto que seguirá siendo un paradigma de referencia. 
Imposible no reconocer su valor profundamente inno-
vador. Una vez más nos encontramos ante un ‘novedad 
absoluta’ del papa Bergoglio. Nunca antes en la historia 
de la Iglesia había sucedido que un Papa firmara un do-
cumento común con un líder de otra religión. La firma 
tuvo lugar en un contexto específico, caracterizado por 
abrazos, discursos, caminatas de la mano de los líderes 
de la Iglesia Católica y de al-Azhar. El texto compartido 
desafía no solo a los expertos y líderes religiosos, sino a 
todos los creyentes y habitantes del mundo.

Admiro mucho el coraje y la determinación de esta chica, 
que a pesar de ser muy joven tiene pleno conocimiento 
de los problemas ambientales, y esto es muy raro hoy en 
día, incluso entre los adultos. Esta gran “luchadora” está 
enviando un fuerte mensaje al mundo, le tengo mucho 
respeto, debemos sentirnos inspirados por su ejemplo. 
Creo que los grandes logros parten de pequeñas cosas.

Salir en bicicleta y cruzar Argelia, desde la frontera 
con Marruecos hasta la frontera con Túnez, puede ser 
una forma de solicitar el compromiso con el medio 
ambiente. ¿Puedes decirnos cómo te fue?

Somos un grupo de amigos llenos de pasión y motiva-
ción, y con el deseo de inspirar a los jóvenes. Desde 2012 
nuestra filosofía es: si quieres un cambio duradero, co-
mienza a cambiarte a ti mismo. Con el tiempo, nuestros 
objetivos han crecido y hemos decidido asumir el desa-
fío de un nuevo proyecto: cruzar Argelia de este a oeste 
en 15 días. Un proyecto nacido para sensibilizar sobre 
la protección del medio ambiente, promover los valores 
de ciudadanía, educar a través del deporte. Mis dos ami-

gos, Elhadi y Naim y yo hicimos un video sobre nuestro 
proyecto y en solo una semana el video se difundió tan 
rápido que la gente comenzó a contactarnos y ofrecernos 
ayuda. Incluso durante el viaje, en agosto de 2017, reci-
bimos mucho apoyo y los resultados fueron increíbles: 2 
millones de seguidores en las redes sociales y en la tele-
visión. Hemos colaborado con más de 15 asociaciones, 
estructuras para niños y club para ciclistas.

Escuchamos “Allah”, “Dios”, con nosotros todos los días 
y le pedimos coraje, apoyo y fortaleza para llevar a cabo 
la misión. También fue una experiencia espiritual, reci-
bimos las oraciones de todos los argelinos y el apoyo de 
nuestras familias. En solo dos semanas hemos suscitado 
otras campañas de sensibilización y, después del proyec-
to, muchas personas han seguido nuestro camino. 

Claudia Di Lorenzi

Hagamos un balance de la fraternidad
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Los Emiratos Árabes Unidos son un corte transversal 
de este mundo globalizado: la península árabe es el 
corazón del Islam, pero cuenta con una presencia en 
aumento de trabajadores de otros países y culturas...

Abu Dhabi, la capital de los Emiratos Árabes Unidos y 
donde se firmó el documento, es la última rama de la 
Península Arábiga. Todos estos estados tienen un sig-
nificado importante tanto en el tablero de ajedrez de 
la economía como en el de la geopolítica. En solo unas 
pocas décadas, la posesión de petróleo ha permitido un 
progreso asombroso gracias a la mano de obra proce-
dente de países como Filipinas, India, Pakistán, Ban-
gladesh.

La península arábiga es el corazón del Islam, pero pre-
senta un verdadero mosaico musulmán. Dominante es 
la presencia del Reino de Arabia Saudita, imagen del 
Islam sunita que se identifica con el wahabismo que, 
incluso a nivel internacional, apoya al salafismo.

Además de todo esto, hay un nuevo fenómeno: la co-
munidad cristiana. De hecho, mientras que las Iglesias 
cristianas tradicionales y apostólicas de Medio Orien-
te viven momentos dramáticos que a menudo obligan 
a los cristianos a huir, el área de los Emiratos se está 
poblando de una nueva cristiandad, una verdadera 
muestra del cristianismo actual. La mayoría de los ca-
tólicos son filipinos e indios, pero también de Oriente 
Medio. Estamos en el período de la globalización y la 
Iglesia en los Emiratos es una de sus expresiones más 
características.

Incluso en el reciente viaje del papa Francisco a Ma-
rruecos se recordaron los 800 años de la reunión en-
tre Francisco de Asís y el Sultán Malik al-Kamil. Este 
Papa parece haber emprendido una especie de “pere-
grinación de paz”...

Es correcto. Abu Dhabi también es parte de este ani-
versario, como un signo del deseo de ser «un hermano 
que busca la paz con los hermanos» para «ser instru-
mentos de paz».

La Declaración Conciliar Nostra Aetate afirma que «a 
lo largo de los siglos, han surgido muchas disensio-
nes y enemistades entre cristianos y musulmanes» y, 
por lo tanto, el Consejo ha procedido a instar a «todos 
a olvidar el pasado, a ejercer sinceramente el enten-
dimiento mutuo y a defender y promover juntos la 
justicia social, los valores morales, la paz y la libertad 
juntos para todos los hombres».

En Ratisbona, en 2006, una cita de Benedicto XVI 
causó una disputa dolorosa y compleja con el mun-
do musulmán. Muchos sintieron la frase citada por 
Ratzinger como una ofensa contra el Corán, incluso 
si se refería a la relación entre la fe y la razón y entre 
la religión y la violencia. Se abrió una temporada bas-
tante tormentosa, dentro de la cual la Universidad de 
al-Azhar rompió los contactos con el Vaticano.

En los años siguientes, con gran paciencia diplomá-
tica, se restablecieron las relaciones, inspiradas en la 
Evangelii Gaudium, que, después de haber definido el 
diálogo interreligioso como un «deber para los cris-
tianos, como para otras comunidades religiosas» (EG 
250), afirmó la relevancia de la relación entre cristia-
nos y musulmanes.

Finalmente, en mayo de 2016, Imam al-Tayiib visita 
el Vaticano. Su caluroso comentario fue significativo: 
«Continuamos el camino del diálogo y esperamos que 
sea mejor de lo que era antes». La respuesta al gesto de 
bienvenida de Francisco no tardó en llegar. En 2017, 
el imán le dio la bienvenida al papa Francisco en El 
Cairo y lo invitó a una Conferencia Internacional de 
la Paz. En esa ocasión, el Papa, después de afirmar 
fuertemente, «solo la paz es santa y ninguna violen-
cia puede perpetrarse en nombre de Dios, porque 
profanaría su nombre», sugirió tres orientaciones que 
«pueden ayudar al diálogo: El deber de la identidad, el 
coraje de la otredad y la sinceridad de las intenciones». 
Gradualmente, un profundo entendimiento espiritual 
nació entre los dos líderes religiosos. 

Recogido por Stefania Tanesini
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El 16 de abril pasado una delegación de Trento visi-
tó el Centro internacional de los Focolares en vista 
de las celebraciones de los cien años del nacimien-
to de la fundadora.

“No estamos aquí para celebrar a Chiara Lubich, o 
para hacer de ella un monumento o para entregarla a 
la historia, sino para recoger su herencia y confrontar-
nos hoy con su carisma”.

Alessandro Andreatta, alcalde de Trento, explicó de 
este modo la motivación de la visita de la delegación 
trentina que el 16 de abril pasado llegó a Rocca di Papa 
(Roma), al Centro Internacional del Movimiento de 
los Focolares, con motivo de las próximas celebracio-
nes del centenario del nacimiento de Chiara previstas 
para el 2020.

Estaban presentes también el presidente de la Provin-
cia autónoma de Trento Maurizio Fugatti, el presiden-
te de la comunidad de Primiero, Roberto Pradel, el 
director de la Fundación Museo histórico de Trento, 
Giuseppe Ferrandi y Maurizio Gentilini (archivista e 
historiador del CNR), autor de una biografía de Chia-
ra Lubich que se publicará en el 2020.

Los esperaba la presidente María Voce, el copresidente 
Jesús Morán y una representación de 60 miembros del 
Consejo General de los Focolares. Participaron tam-
bién algunos alcaldes de los municipios de los Casti-
llos Romanos donde Chiara vivió y trabajó por más de 
cincuenta años.

El objetivo de la visita era reforzar el vínculo de amis-
tad y colaboración entre Trento y la comunidad tren-
tina y el Movimiento de los Focolares, quienes están 
promoviendo juntos numerosas iniciativas en el año 
del centenario, en la ciudad y en el valle de Primiero, 
además de muchas otras ciudades del mundo.

Las celebraciones iniciarán el 7 de diciembre de 2019 
con la inauguración de la exposición multimedia 
“Chiara Lubich Ciudad Mundo” promovida por el 

Centro Chiara Lubich y la Fundación Museo Históri-
co del Trentino.

“Quisiéramos que muchos conocieran a Chiara, su 
pensamiento –explicó Alba Sgariglia, corresponsable 
del Centro- como también su espiritualidad, su obra, 
su figura de promotora incansable de una cultura la 
unidad y fraternidad entre los pueblos”.

Giuseppe Ferrandi relató el desafío cultural y la com-
plejidad afrontadas en el itinerario de realización de la 
exposición: “Se trata de tomar el extraordinario patri-
monio de vida y de pensamiento de Chiara Lubich y 
presentarlo en un formato comunicativo, con el estilo 
esencial e inmersivo que permiten nuestros espacios 
expositivos. Como dice el título la ciudad es central en 
el pensamiento de Chiara Lubich; para ella la ciudad 
es un pueblo dialéctico que puede relacionarse con el 
mundo. Por lo tanto nos ofrece la posibilidad de no 
quedarnos encerrados en lo local, sino de abrirnos”.

La exposición tendrá también una sección en el va-
lle de Primiero que, a partir de los años ’40, hospe-
dó, primero a Chiara Lubich con un pequeño grupo 
y después a miles de personas de todo el mundo, que 
llegaban allí para hacer la experiencia de un estilo de 
vida centrado en la fraternidad.

Seguidamente la exposición se presentará en nueve 
capitales fuera de Europa y será muy diversificada se-
gún la cultura del lugar, presentando una visión que 
se abre al mundo.

A lo largo del año, además del flujo de visitantes de 
todo el mundo a Trento, están programados una serie 
de congresos nacionales e internacionales que tendrán 
lugar tanto en Trento como en los distintos centros de 
los Focolares esparcidos en los cinco continentes.

El presidente de la Provincia autónoma de Trento se 
hizo portavoz del orgullo de “estar aquí, hoy, para re-
presentar esta unidad de esfuerzos. El Trentino es una 
“Tierra media”, de frontera: Chiara Lubich supo asu-

Hacia el centenario de Chiara 
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mir las características de este territorio y exportarlas. 
Cuando en junio de 2001, Chiara habló en Trento de 
la fraternidad en el horizonte de la ciudad, respetaba a 
todos los sujetos que formaban parte de la comunidad 
y los sabía escuchar. De esta forma es posible interpre-
tar de la mejor forma los intereses y las necesidades de 
las personas”.

Al final de la mañana, también María Voce subrayó 
el valor de la obra de Chiara Lubich a favor de la ciu-
dad: “Se encontraba en el valle de Primiero cuando 
comprendió que Dios tenía que regresar a Trento y a 

todas las ciudades del mundo que visitó a lo largo de 
su vida –muchas de las cuales le otorgaron la ciuda-
danía honoraria- encontró por lo tanto el encanto que 
surgía del descubrimiento de los dolores y problemas, 
asumiéndolos y llevando allí semillas de vida y de 
amor”.    

Stefania Tanesini

Evangelio vivido
En cada situación, también en las más complejas y 
trágicas, hay algo que debemos y podemos hacer 
para contribuir al “bien común”.

En el patio
En el patio común de la propiedad en la que vivimos 
juegan muchos chicos del barrio. Entre ellos tam-
bién Robert, un chico problemático, que pasa todo su 
tiempo vagando por las calles y a menudo se producen 
choques con los demás. Supimos que sus padres no 
tienen tiempo para él y que él mismo está bajo un tra-
tamiento psiquiátrico. Un día, viendo que las peleas se 
repetían, mi esposa y yo bajamos al patio e invitamos 
a Robert a subir a nuestra casa, en donde se quedó 
hasta la noche jugando con nuestros dos hijos, más 
pequeños que él.  

En los días sucesivos todas las veces que la situación 
se tornaba difícil, los otros chicos lo acompañaban a 
nuestra casa. Luego supimos que Robert le contó al 

psiquiatra cómo pasaba las tardes. Desde que empe-
zó a visitarnos, su comportamiento mejoró, tanto que 
pudo suspender los fármacos.  

D. H. –  EE.UU.

Basura
Cada vez que me encontraba con nuestra vecina ter-
minábamos peleando, porque a menudo ella dejaba 
su basura acumulada delante de la puerta de nuestra 
casa. La situación siguió adelante por años, hasta que 
el testimonio de algunos amigos cristianos me con-
venció de que tenía que ser la primera en amar. Un día 
en el que se repitió la clásica escena pensé enseguida 
que era mi oportunidad. Salí con la escoba y recogí 
la basura. Ella estaba allí esperando para ver mi re-
acción. Esta vez la mire, le sonreí y le pregunté cómo 
estaba. Sorprendida me respondió a su vez con gen-
tileza. Desde entonces, cada vez que limpia el frente 
de su casa, limpia también el mío y nos hemos vuelto 
amigas.  

R.C.- Colombia

El huevo de Pascua
Al despedirme de un amigo enfermo que había ido a 
ver, su esposa me entregó un huevo de Pascua para mi 
hijo Cesare, Cuando volví a casa lo encontré jugando 
con un sobrinito que a menudo viene a mi casa debido 
al clima familiar complejo que vive. Le guiñé el ojo a 
mi hijo y el huevo pasó a manos del primo, que que-
dó encantado. Cesare estuvo al juego, y luego, cuando 
nos quedamos solos, le expliqué que hacer un regalo 
nos hace sentir más cerca de Jesús. Por la tarde llegó la 
abuela con un huevo de Pascua aún más grande.  Con 
gran alegría, Cesare me dijo: «Papá, ¿por qué no les 
contamos a todos nuestro secreto?». 

Z. C. – Italia
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Sri Lanka: es hora de construir puentes
Mientras el mundo aún está atónito y el pueblo de 
Sri Lanka estrecha sus vínculos para llorar a las víc-
timas del terrible atentado de Pascua, nos llega el 
mensaje de Suchith Abeyewickreme, joven activista 
por la paz y cofundador de una red interreligiosa de 
jóvenes.  

¿Qué podemos hacer por el pueblo de Sri Lanka, tras el 
horror que vivió con los atentados terroristas de Pascua?   
Mirando las imágenes de tanto horror, experimentamos 
muchas veces esa sensación de impotencia frente a la vio-

lencia concreta o sentimos la imposibilidad de aliviar el 
dolor de quien llora sus muertos. 

Pero hay un camino: “Dios nos desafía a que creamos en 
su amor e ir adelante con coraje en el camino de la paz 
y de la unidad”, como escribió la presidente de los Foco-
lares, María Voce, a Suchith Abeyewickreme, joven líder 
de una red interreligiosa cingalesa.  El 25 de abril escribió 
un mensaje a todos los miembros de los Focolares en el 
mundo, que publicamos íntegramente a continuación. 

Queridos amigos del Focolar,

Les hablo desde Sri Lanka, en donde estamos lloran-
do las pérdidas a causa de los recientes ataques del 
domingo de Pascua en nuestra hermosa isla.  Estamos 
impactados, tristes y golpeados por estos eventos sin 
precedentes.

Nuestra prioridad es la asistencia a las víctimas y a 
sus familias.  Nos sostenemos los unos a los otros en el 
esfuerzo de las varias comunidades.  Después de los 
ataques muchos de nosotros salieron para donar san-
gre, ayudar a las víctimas y brindar auxilio e insumos 
médicos. En este momento estamos por despedir a 
aquellos que hemos perdido. 

Somos conscientes,  en esta ocasión, de que estos 
actos de terrorismo apuntan a causar destrucción y 
miedo, sospecha y división en nuestras comunidades.  
Estando codo a codo nosotros cingaleses cristianos, 
budistas, hindúes, musulmanes y de otras tradiciones 
religiosas y culturales, decimos al que nos impone el 
terror que no permitiremos que alcancen sus objeti-
vos. 

Comprendemos que en tales ataques, lo que sigue a 
las destrucciones físicas y la muerte es el miedo, la 
sospecha, el odio y la división.  Hubo reacciones de 
odio, pero debemos decir que la mayoría de los cin-
galeses mostró empatía y atención de los unos por los 
otros.  Estamos trabajando duro para garantizar que 
estos gestos, obra de pocos extremistas, no terminen 
por ser utilizados para discriminar y alienar a perso-
nas inocentes o comunidades enteras.

Estos eventos se verificaron cuando en Sri Lanka 
estábamos por conmemorar los 10 años del final del 

conflicto armado que duró 26 años. Como sociedad  
tenemos muchas heridas pasadas para curar, y ahora 
hemos sido heridos nuevamente. Pero el pueblo cinga-
lés es fuerte y resistente.
 
Trabajaremos juntos para sanarnos a nosotros mis-
mos y nuestra sociedad. En este momento difícil debe-
mos practicar las virtudes de la compasión, el amor, 
la empatía, la responsabilidad y la paz, guiados por 
nuestras enseñanzas espirituales.  Debemos levantar-
nos por encima de la división para reconocer nuestra 
conexión y humanidad compartida. 

El llamado que les hacemos a ustedes no es para que 
nos den donaciones. Con nuestro llamado pedimos su 
tiempo y su compromiso para reforzar el trabajo en 
sus comunidades, para construir puentes  más allá de 
las divisiones, para intensificar las voces moderadas y 
sostener la no violencia. En todo el mundo hay mucha 
polarización, discriminaciones, odio y violencia que 
ofrecen un terreno ideal para el extremismo violento.  
Debemos trabajar juntos para ser los líderes sensibles, 
empáticos y responsables de este mundo, para sanar 
sus heridas. 

“La oscuridad no hace desaparecer la oscuridad: sólo 
la Luz puede hacerlo.  El odio no hace desaparecer al 
odio: sólo  el Amor puede hacerlo”.
Gracias por la solidaridad de ustedes con nosotros 
aquí en Sri Lanka,  en este momento tan difícil.
 Les deseo salud, felicidad y paz.
Gracias, 

Suchith Abeyewickreme*

*) Activista por la paz, cofundador de Interfaith Colombo and 
Interfaith Youth Network Global Council Trustee, una iniciativa 
de United Religions
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“Into The Label” (dentro de la etiqueta) es una de 
las acciones propuestas por la Semana Mundo Uni-
do; ofrece a todos la posibilidad de marcar una dife-
rencia en la realidad personal de cada uno y elegir 
calidad, producción ética y responsabilidad social.  

El 11 de mayo, a pocos días de la conclusión de la Semana 
Mundo Unido (1-7 de mayo 2019), se realizó la jornada 
de “Into The Label”, literalmente: dentro de la etiqueta, o 
sea el día en que se podía ejercer el “voto con la billete-
ra”. Se trató de una de las acciones principales promovida 
por Jóvenes por un Mundo Unido de los Focolares para 
esta edición 2019, un ejercicio de “democracia económi-
ca”, como la definió su iniciador, el economista italiano 
Leonardo Becchetti. Veamos de qué se trata.

“El voto con la billetera expresa la soberanía del con-
sumidor – explica Becchetti – quien decide usar su 
poder adquisitivo para premiar o, por el contrario, 
castigar, a empresas y/o a países responsables desde el 
punto de vista social y ambiental.

Muchos de los problemas que tenemos, como dice 
también el papa Francisco, se relacionan con un siste-
ma económico errado, que ya no está en condiciones 
de resolver los problemas de la gente y la crisis ligada 
al medio ambiente. La solución es crear un nuevo mo-
delo económico sustentable, inclusivo y participativo”, 
continúa diciendo el economista, “pero la única forma 
de hacerlo es construirlo desde abajo, juntos. El voto 
con la billetera es concretamente: ser consumidores 
responsables, conscientes de nuestro rol y del poder 
de premiar con nuestras compras a las empresas que 
tienen ganancias en el respeto de los trabajadores, de 
los clientes y del ambiente.  Es el poder de evaluar y 
escoger las empresas líderes en la sustentabilidad so-
cial, ambiental y fiscal”.

Por ende, la propuesta de los jóvenes de los Focolares 
impulsaba en la dirección de hacer opciones de com-
pra más éticas y en apoyo a las empresas responsables 
económica y socialmente.  Pero, ¿cómo se hizo con-
creto ese voto?

Los lugares físicos fueron los supermercados, en don-
de se les propuso a los clientes que participaran en un 
taller de alrededor de dos horas de duración. Se colo-
caron carteles, urnas y verdaderas boletas electorales. 
El experimento presentó a los candidatos, un mues-
trario de productos divididos en 5 categorías: fideos, 

café, chocolate, atún en lata, zumo de naranja. Cada 
producto estaba dotado de una ficha informativa que 
presentaba características de evaluación como tutela 
del ambiente, respeto de los trabajadores, trazabilidad 
de las materias primas, etc. El taller estaba pensado 
como una jornada electoral y el voto se manifiestaba a 
través de la compra (o no) de los productos teniendo 
como base sus diferentes programas, o sea la informa-
ción recogida. Todo eso con un talk show (progama 
de entrevistas), sondeo a boca de urna, proyecciones y 
escrutinio electoral.

Eran tres los objetivos de los talleres “Into the Label”: 
colmar la brecha entre consumidor y opciones empre-
sariales escondidas detrás del producto, generando 
un proceso de conciencia; favorecer la participación 
colectiva a través de la expresión del voto por el pro-
ducto; y, por último, generar cambio: las opciones de 
los consumidores, cuando se orientan hacia lo bueno, 
tienen la capacidad de influenciar las empresas, que 
pueden encaminarse hacia los comportamientos pre-
miados. 

Stefania Tanesini

Semana Mundo Unido: se vota con la billetera  
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Los continuos y largos cortes de luz eléctrica en 
todo el país paralizan los servicios básicos y las 
actividades comerciales, tornando dificilísima la vida 
de la población.  Un drama humanitario que crea, al 
mismo tiempo, profundas fracturas sociales. Rosa 
y Óscar Contreras, familia de la comunidad de los 
Focolares, cuentan cómo no se dejan arrastrar por 
la desesperación y cómo tratan de seguir siendo 
constructores de fraternidad, con fe y coraje.  

“La situación sigue empeorando – cuenta Rosa –. Se-
manas atrás, después de 105 horas sin servicio eléctrico, 
nuestra ciudad estaba destruida, sobre todo en la esfera 
comercial y financiera. Lo que hacía que todo fuera más 
complicado era la ausencia o la presencia no constante 
de servicios públicos como el suministro de agua, la re-
colección de la basura, teléfonos e internet. Además, el 
hecho que los cortes de luz persistan...”

“Creemos que, incluso en estos momentos, la vida debe 
seguir adelante – explica Oscar –. Hemos conseguido 
volver a abrir nuestra empresa, que fabrica artículos en 
madera y en acrílico, y retomar algunas actividades. 
Resulta siempre un reto permanecer en pie y activos a 
pesar de la disminución de las ventas.  Es enorme el 
esfuerzo para poder respetar los compromisos con los 
proveedores y los dependientes, sin que haya un riesgo 
real de bancarrota. Con creatividad y disponibilidad 
al cambio constante de estrategia, hemos reaccionado 
a la hiperinflación y a las complejas políticas fiscales. 
Hemos hecho, entonces,  un cambio total en las estruc-
turas salariales de los empleados, encontrando nuevas 
formas para mejorar su rédito, alentar una mayor mo-
tivación al trabajo y obtener resultados mejores. Mien-
tras tanto, los imprevistos no faltan.  Hasta hace un 
tiempo atrás, estábamos en condiciones de viajar para 
ir a visitar a las personas y estarles cerca, pero en este 
momento nuestro coche se ha averiado y repararlo es 
muy costoso, y los tiempos son largos por la falta de 
electricidad.  Mientras tanto nuestros ahorros se están 
acabando, aun cuando la Providencia de Dios no nos 
abandona y recientemente hemos podido comprar al-
gunas cosas necesarias para mantenernos en este pe-
ríodo”.

“Nos dimos cuenta de que teníamos una cantidad ini-
maginable de oportunidades para vivir con radicalidad 
el Evangelio  – prosigue Rosa –. Todos los días, en los 
vecinos y parientes encontramos mucha desesperación 
y mil necesidades que nos obligan a estar atentos, en 

todo momento,  para compartir lo poco que tenemos. 
Siempre nos preguntamos qué habrían hecho en nues-
tro lugar María, José y Jesús.  Hemos visto, con alegría, 
que un buen grupo de vecinos, en lugar de quedarse en-
cerrados en sus casas, ha comenzado a hacerse de ami-
gos; nos parece que es un fruto de muchas iniciativas 
que hemos realizado en silencio para ayudar y generar 
esas relaciones”.

 “La realidad, de todos modos, es que estamos exhaus-
tos física, mental y emotivamente – nos confiesa  Oscar 
– pero aun así, tenemos la certeza de que el Espíritu 
Santo nos ayudará y de que, a través de nosotros, él po-
drá dar a otros  la alegría y la esperanza que tratamos 
de transmitir. La semana pasada, aunque estábamos sin 
servicio eléctrico, creímos oportuno reunir a un grupo 
de jóvenes y chicos del Movimiento para compartir ex-
periencias, reflexiones y mirar una película juntos.

Todos contaron que estos días difíciles, a pesar de todo, 
son propicios para generar mucha comunión en sus 
familias;  gracias a la ausencia de teléfonos celulares, 
televisión, escuela, trabajo y otros compromisos, nacen 
diálogos profundos en las familias y se afrontan cues-
tiones de las que normalmente no se habla. Muchos 
han podido rezar juntos y compartir con los vecinos lo 
que tenían. Es interesante constatar que en todos hay 
una atención distinta cuando se compra algo, porque se 
lo hace no sólo en función de la propia familia, sino que 
se evalúa lo útil que eso puede resultar para los demás 
también”. 

Recogido por Anna Lisa Innocenti 

Venezuela: que no muera la esperanza 
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No ha transcurrido ni un siglo desde que terminó el 
último conflicto mundial y parece que hoy Europa ha 
perdido, en cierto modo, el concepto de su desafío 
original. Teatro de dos conflictos mundiales con 
millones de muertos, muchas ciudades y comunida-
des destruidas, el viejo continente se encaminó en 
los años’50 hacia un renacimiento inesperado. Los 
fundadores de la actual Comunidad Europea vieron 
más allá de los intereses particulares de cada país y 
pensaron en grande, en una comunidad de pueblos 
que pudiera de algún modo proyectar un futuro de 
paz y un renacimiento económico.

Hablamos sobre Europa con María Voce, Presidente 
del Movimiento de los Focolares, durante una entre-
vista, articulada mediante nueve preguntas, que con-
cedió con motivo de la Mariápolis Europea que tendrá 
lugar los próximos meses de julio y agosto en Tonadi-
co, en el Trentino.

En un diálogo abierto y franco, la entrevista se desa-
rrolló afrontando temáticas referentes a la política, los 
jóvenes, el testimonio de los cristianos de hoy, la Eu-
ropa que queremos y el significado que puede tener la 
Mariápolis europea.

La diversidad entre las distintas comunidades de pue-
blos es un valor, afirma María Voce y no es necesario 
sucumbir ante pretensiones imperialistas o nacionalis-
tas, en la Mariápolis la diversidad se convierte en mo-
tivo de riqueza para todos, convirtiéndose en un mo-
mento en el que cada uno puede manifestar su propia 
riqueza y cultura. “Y si cada uno está dispuesto a hacer 
esto –continua María Voce- nadie sentirá la necesidad 
de reivindicar su propia identidad porque su identidad 
es reconocida, valorada y enriquecida por la unidad”. 
Este es el significado que puede tener la Mariápolis eu-
ropea y lo que puede aportar a los participantes, rea-
lizar juntos una frase que Chiara Lubich decía ya en  

Europa y su vocación: entrevista a María Vocee

2004: “La más alta dignidad para la humanidad sería 
no sentirse un conjunto de pueblos a menudo en con-
flicto entre ellos, sino, por el amor recíproco, un úni-
co pueblo enriquecido por la diversidad de cada uno y 
por lo tanto depositario, por la unidad, de las distintas 
identidades”.

Otro punto afrontado fue la presencia de los jóvenes 
en la sociedad de hoy en día y su escasa participación 
en la vida política. María Voce no tiene dudas al res-
pecto y valora el testimonio de muchos jóvenes que en 
este momento tienen influencia en el campo de la eco-
logía, por ejemplo. Las nuevas generaciones se com-
prometen con “proyectos que se refieren al bien de la 
humanidad, que no se limitan al inmediato presente, 
apoyan proyectos que exigen una vida concreta y que 
demuestran su autenticidad”, afirma la Presidente de 
los Focolares. También se refirió la tarea de los cristia-
nos que es bastante ardua, sin embargo ellos pueden 
transmitir el valor de la solidaridad, de la fraternidad, 
del amor por los últimos, por los más pequeños y los 
más pobres viviendo en primera persona una vida co-
herente a la luz del Evangelio.

Entre las preguntas no podían faltar aquellas referen-
tes a su encuentro con el carisma de la unidad ocurri-
do en Roma durante el período universitario y, como 
consecuencia, su primera experiencia de Mariápolis, 
que descubrimos, tuvo lugar precisamente en el ’59 
en los valles de las Dolomitas, donde conoció a Chia-
ra Lubich. María Voce es testigo de esa multitud de 
personas que todos los años irrumpía en esos lugares 
encantadores, donde las más variadas personas, eran 
convocadas para experimentar en carne propia el 
amor recíproco, la fraternidad y realizar así la oración 
de Jesús, “Que todos sean uno”.

La última pregunta no puede no suscitar un deseo y 
una esperanza: “Mis esperanzas con respecto a Euro-
pa son que pueda descubrir su belleza y su vocación, 
es decir, pueblos unidos que se reconocen los unos en 
los otros y que reconocen los unos en los otros prin-
cipios comunes, valores comunes. La historia de un 
pueblo es también mi historia, la historia de cada pue-
blo de Europa es también mi historia, forma parte de 
mi historia, vive en mi historia”. 

Patrizia Mazzola
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Italia: los jóvenes de los Focolares reciben a una delega-
ción budista de la Rissho Kosei-kai 

Una nueva cita de diálogo entre los jóvenes del Mo-
vimiento budista de la Rissho Kosei-kai (RKK) y los 
jóvenes de los Focolares profundizó el conocimien-
to, la amistad y el compromiso común por la paz en 
el mundo. 

“En todos estos años, dondequiera que nos encon-
tráramos, los muros de nuestra diversidad desapare-
cían de inmediato y enseguida nos veíamos unidos 
en el mismo deseo de querer trabajar por la paz en el 
mundo.  En realidad, era lógico que así fuera, porque 
cada vez que nuestro Fundador (Nikkyo Niwano) y 
Chiara Lubich se reunieron, se reconocieron ensegui-
da como una sola cosa, y para ambos era descubrir a 
alguien dispuesto a trabajar seriamente por la paz en 
el mundo”. Ésas fueron las primeras palabras de Yos-
hie Nishi, Vice-Director del Sector de los Jóvenes de la 
Rissho-Kosei-kai, al trazar la historia de los simposios 
entre los jóvenes del Movimiento Budista y los jóvenes 
de los Focolares, iniciados en el año 2008. 

La edición de este año, que se llevó a cabo en el Cen-
tro Internacional del Movimiento de los Focolares en 
Italia, tenía como tema “The World Peace Starts from 
Us. Now the time to step forward to everything” (La 
paz mundial empieza por nosotros. Es ahora el tiem-
po de dar un paso adelante). “El mundo en varios lu-
gares está dividido – explicaron los jóvenes de la RKK 
–;  refugiados, pobreza, problemas económicos, etc.  
No sólo a nivel nacional, sino también en el pequeño 
mundo en el que vivimos, con la difusión de Internet 
por un lado podemos crear en pocos segundos un vín-
culo estrecho con todo el mundo, pero por otro lado, 
coexiste una gran pobreza de relaciones por lo cual la 
conversación con los que viven a nuestro lado nunca 
se da”. Muchos son los momentos de compartición de 
experiencias de paz que parten de lo cotidiano: cam-
bios de estilo de vida personal y acciones que invo-

lucran a otros y transforman en positivo la realidad. 
“Quisiéramos caminar siempre mirando al otro, a los 
desafíos que vemos en el mundo – dijeron a los ami-
gos japoneses Rita y Henrique de los Focolares – para 
ayudar a alcanzar un mundo más unido, fraterno, en 
donde se pueda tener más paz, pero una paz que no 
excluye a los más marginados, sino que por el con-
trario hace nuestras las necesidades de nuestra gente 
para poder llegar un día al objetivo: ‘No one in need’, 
como reza el slogan que los jóvenes de los Focolares se 
propusieron este año para la Semana Mundo Unido y 
para el proyecto ‘Pathways for a United World’”. 

En el programa del simposio hubo también una acción 
concreta: la preparación y la distribución de una comi-
da caliente en la estación ferroviaria Ostiense de Roma, 
en colaboración con la Asociación RomAmoR ONLUS 
que ayuda,  sin tener una sede fija,  a ancianos y mi-
grantes. La delegación japonesa participó después en 
la audiencia del papa Francisco y vivió una jornada de 
compartición y profundización en la ciudadela inter-
nacional de Loppiano con los jóvenes de las escuelas de 
formación y del Instituto Universitario Sophia.

Paola Pepe
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Del 26 al 28 de marzo de 2020 el Papa Francisco 
invita a Asís (Italia) a jóvenes economistas de todo 
el mundo para dar vida a un cambio que permita 
transformar la economía actual y dar un alma a la 
del futuro.

“Les escribo para invitarlos a participar de una inicia-
tiva que aprecio mucho: un evento que permita que 
nos encontremos con quien se está formando o está 
empezando a estudiar y ejercer una economía diferen-
te, que hace vivir y no mata, que incluye y no excluye, 
que humaniza y no deshumaniza, que se preocupa por 
la creación y no la explota. Un evento que nos ayude a 
estar juntos y conocernos, y que nos conduzca a esta-
blecer un “pacto” para cambiar la economía actual y 
dar un alma a la economía del mañana”.

Éstas son las primeras líneas del mensaje que el pasa-
do 11 de mayo el papa Francisco dirigió a los jóvenes 
economistas, empresarios y agentes de cambio com-
prometidos a pensar y poner en práctica una econo-
mía diferente. Francisco los invita a participar y cons-
truir juntos el evento internacional “The economy of 
Francesco”, que tendrá lugar en Asís (Italia) del 26 al 
28 de marzo del 2020.

Quiere encaminar con ellos un proceso de cambio glo-
bal de modo que la economía de hoy y de mañana sea 
más justa, inclusiva y sostenible, y que no deje a nadie 
fuera. El evento es promovido por un Comité compues-
to por la Diócesis de Asís, la Alcaldía de Asís, por el Ins-
tituto Seráfico de Asís y por Economía de Comunión.

El Papa espera a todos, sin distinción de credo o nacio-
nalidad, para tratar con ellos los problemas más com-
plejos del mundo actual, desde la salvaguardia del am-
biente a la justicia para con los pobres; cuestiones que 
tienen necesidad de un valiente compromiso y de re-
pensar los paradigmas económicos de nuestro tiempo.

El Prof. Luigino Bruni, director Científico del Comité, 
declara que «La invitación del Papa Francisco a los jó-
venes economistas es un evento que marca una etapa 
histórica, porque se unen dos grandes temas y pasiones 
del Papa: su prioridad por los jóvenes y su interés en 
otro tipo de economía. Estamos invitando, en su nom-
bre, a los economistas y empresarios más sensibles al 
espíritu de la Oikonomia de Francesco (Francisco de 
Asís y papa Francisco), para poder dar a los jóvenes lo 
mejor de las reflexiones y praxis económicas de hoy en 
el mundo. La palabra Oikonomia evoca al mismo tiem-
po muchas realidades: la raíz griega hace referencia a 
las normas de la casa pero también se refiere al cuidado 
de la casa común, el OIKOS. Y nos referimos también 
a la Oikonomia entendida por los Padres de la Iglesia 
como categoría teológica de salvación universal. Asís 
es parte esencial de una economía diversa, porque es 
una ciudad-mensaje. Los distintos lugares de la ciudad 
de Asís, hospedarán el programa del evento construido 
alrededor de los tres pilares de la Oikonomia de Fran-
cisco: los jóvenes, el ambiente, los pobres».

Son muchos los temas que encontrarán un espacio en 
los dos días de Asís: los derechos de las futuras ge-
neraciones, la acogida de la vida, la equidad social, la 
dignidad de los trabajadores y la salvaguarda del Pla-
neta. Del 26 al 28 de marzo de 2020, The Economy 
of Francesco se articulará en talleres, manifestacio-
nes artísticas, seminarios y plenarias con reconocidos 
economistas y expertos en el campo del desarrollo 
sostenible y de disciplinas humanistas, que reflexio-
narán y trabajarán junto a los jóvenes.

Las candidaturas para participar en la iniciativa se 
abrirán en junio 2019. La carta integral del papa Fran-
cisco y todas las informaciones están disponibles en el 
sitio  www.francescoeconomy.org 

Stefania Tanesini
 

La economía de Francisco
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Con la perspectiva de la próxima Asamblea Ge-
neral de los Focolares en 2020, se ha constituido 
una comisión preparatoria. Las indicaciones de la 
Presidente María Voce y del copresidente Jesús 
Morán son las de garantizar la máxima libertad de 
expresión en todos.  

Las indicaciones de la presidente María Voce a la Co-
misión que prepara la próxima Asamblea General de 
los Focolares han sido breves y claras: “Espero que 
esta comisión ayude a todos en el Movimiento a ex-
presarse libremente con la mirada puesta en la próxi-
ma Asamblea General y que sea capaz de sintetizar 
el material que llega, de manera que nadie se sienta 
excluido. Y sin perseguir ningún interés preestable-
cido”.

El fin de semana del 24 al 26 de mayo se reunió en 
Castelgandolfo (cerca de Roma), por primera vez, 
esta comisión, cuya tarea es la de preparar la próxi-
ma Asamblea General del Movimiento de los Fo-
colares, prevista para setiembre de 2020, tanto en 
lo que se refiere a la parte organizativa como a los 
contenidos que ella tendrá que tratar. Está compues-
ta  por 18 personas que representan al Movimiento 
de los Focolares en su difusión geográfica y en la di-
versidad de sus ramas y expresiones.  Los miembros 
provienen de los cinco continentes y forman parte 
del Movimiento en diferentes formas y vocaciones.

“La Asamblea de 2020 tendrá una importancia espe-
cial”, destacó el copresidente  Jesús Morán en un en-
cuentro que reunió a la comisión y al Consejo Gene-
ral del Movimiento el domingo 26 de mayo. Tras dos 

mandatos de seis años cada uno, la actual presidente 
María Voce no podrá ya ser reelegida.  Éste es un 
cambio – según Jesús Morán – que llevará aparejado 
un ulterior paso importante para todo el Movimien-
to. “Seguramente surgirán algunos temas cruciales 
que profundizar” – afirmó – . “Quisiéramos estar 
seguros de que todo esto pueda llevarse a cabo en la 
más absoluta libertad”.

Justamente para garantizar esa libertad, María Voce 
no quiso dar ninguna indicación respecto a los con-
tenidos que la Asamblea de 2020 tendrá que tratar.  
Cuando se le preguntó si, en atención a su sensibili-
dad respecto a la totalidad del Movimiento, tendría 
ya algún tema que sugerir, respondió: “No tengo 
ningún tema,  y no lo deseo tenerlo, porque no quie-
ro condicionar las exigencias del Movimiento en el 
momento actual”.

Diferentes son los campos en los cuales la comisión 
preparatoria tendrá que trabajar en los próximos me-
ses. Iniciar un proceso para recoger en todo el mun-
do los temas más importantes que el Movimiento 
afrontará en los próximos años y acerca de los cuales 
la Asamblea tendría que expresarse. Individualizar 
a personas aptas y dispuestas para presentarse como 
candidatas para los roles de Presidente, Copresiden-
te y Consejeros. Preparar y proponer un programa 
equilibrado, que permita a la Asamblea trabajar con 
seriedad y responsabilidad. Lograr expresar lo más 
posible todas las realidades de los Focolares, en sus 
más diversas expresiones culturales. 

Joachim Schwind

Ayudar a todos a expresarse libremente
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Nos ha dejado el fundador de L’Arche y el apóstol 
de los últimos. Estaba en la Plaza San Pedro duran-
te el histórico encuentro de Pentecostés 1998 junto 
a Chiara Lubich y a otros fundadores de Movimien-
tos y nuevas comunidades. El recuerdo y la gratitud 
de los Focolares.

El 30 de mayo de 1998 quedará en la memoria de mu-
chos como “el encuentro de Pentecostés”. Fue enton-
ces que el Papa Juan Pablo II convocó por primera vez 
en la historia a todos los Movimientos eclesiales y las 
nuevas comunidades en la Plaza San Pedro.

Entre los fundadores que tomaron la palabra delan-
te del Papa, junto a Chiara Lubich, Kiko Arguello y 
el Padre Luigi Giussani estaba también Jean Vanier, 
fundador de la comunidad L’Arche quien nos dejó la 
noche del 7 de mayo pasado a los 90 años.

Queremos recordarlo, además de por su gran obra a 
favor de los últimos y de los discapacitados –desde 
1964, había dado vida a más de 150 centros en todo el 
mundo-, por la amistad entre el fundador de L’Arche y 
los Focolares, y por el apoyo que con su constante pre-
sencia dio también a las citas de “Juntos por Europa”. 

En noviembre del 2013, en Montmartre, Francia, Jean 
Vanier tomó la palabra durante el encuentro de los 
amigos de “Juntos por Europa”, cuyo tema era preci-
samente la pobreza y el aporte que las comunidades 
y Movimientos cristianos podían dar para derrotar la 
indigencia y la marginación en Europa. Empezó el re-
lato de su experiencia con estas palabras: “Jesús dijo: ‘El 
Reino de Dios es como un banquete de bodas –pero 
todos estaban demasiado ocupados- y el rey que había 
hecho la invitación mandó a sus siervos a buscar a los 
lisiados y cojos a los largo de las calles y en los cruces de 
los caminos- es esto lo que he tratado de hacer a lo largo 
de mi vida”. Jean Vanier se dedicó especialmente a los 
discapacitados mentales, a quienes él definió como “el 
pueblo más oprimido”. “Ellos me han transformado, he 
visto que el Reino de Dios es de ellos”.

Estamos cerca de su familia espiritual en todo el mun-
do, seguros de que Dios y la multitud de los últimos a 
quienes dio casa y amor, lo han acogido en el cielo. 

Stefania Tanesini

Jean Vanier: los pobres, la riqueza de la Iglesia  

Miembros del Movimiento que han concluido su vida terrenal:
17 de marzo de 019 Peter Husi -  sacerdote focolarino de Suiza 
17 de marzo de 2019 Anna Giublesi - focolarina casada de Italia
23 de marzo de 2019 Bruno Macciò - sacerdote voluntario de Italia
25 de marzo de 2019 Leonardo Dambra - focolarino casado de Italia 
28 de marzo  de 2019 Giuseppe Castellani – sacerdote voluntario de Italia
05 de abril de 2019 Ettore Verdile - focolarino casado de Italia
09 de abril de 2019 Manolo Romero - focolarino de Argentina
23 a de bril de 2019 Chit Maria Conchita Cirineo -  focolarina de Filipinas
23 de abril de 2019 Gábor Ivánszky (Scelto) - focolarino de Hungría 
10 de mayo de 2019 Mario Bodega – sacerdote focolarino de Italia
14 de mayo de 2019 Mariuccia Pastore Bressan - focolarina casada de Italia
18 de mayo de 2019 Klaus Timpe - sacerdote focolarino de Alemania 
25 de mayo de 2019 Mario Pennisi - focolarino de Italia
02 de junio de 2019 Rita Muccio - focolarina de la Mariápolis Romana
09 de junio de 2019 Maria Gloria Huille -focolarina de la Mariápolis Romana

Desde las palabras que pronunció en la Plaza 
San Pedro fue clara la común pasión por la 
palabra evangélica de la unidad: “Acogiendo 
personas con discapacidad provenientes de 
confesiones cristianas diversas, acogiendo 
también a personas musulmanas, judías o hin-
dús, descubrimos cuánto el pobre nos ayuda a 
unirnos. Hombres y mujeres pertenecientes a 
distintas Iglesias y a diferentes religiones nos 
han hecho descubrir el misterio de nuestra 
común humanidad. (…) Descubrimos que, si 
acogemos a un pobre, él nos conduce hacia el 
Dios del amor, nos conduce a Jesús”.
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Evangelio vivido: volver a encontrar la alegría
Jesús Resucitado nos invita a “salir” de nosotros 
mismos, de nuestras seguridades frágiles y de 
nuestros límites

El examen aprobado
El clamor de una pelea entre dos estudiantes se oía hasta 
en el corredor, en donde, esperando mi turno para dar 
examen, paseaba de un lado a otro ansiosamente. Pasó 
por mi mente la idea de ir a calmarlos, pero me frenaba 
la preocupación de que justo en ese momento me lla-
maran para rendir y que pensaran que estaba ausente.  
Mejor que otros hagan eso... Pero los gritos subían de 
tono, no me podía quedar indiferente ante la necesidad 
del prójimo, que para mí era muy importante. Entonces, 
al rato, fui corriendo a separarlos y tranquilizarlos a los 
dos. Cuando volví al piso superior, algunos minutos más 
tarde, oí mi nombre. En el aula respondí a todas las pre-
guntas y aprobé. Un examen superado. Pero no había 
fracasado tampoco en mi otro examen.  

Antonio – Italia

Tecnología
A mi esposo le interesan todas las novedades infor-
máticas; mientras que yo, frente a ciertos instrumen-
tos me siento inútil y soy lenta para adecuarme a lo 
nuevo.  Con el tiempo fue naciendo en mí una sen-
sación de inferioridad, que él acentuaba, haciéndome 

notar lo que yo no entendía o incluso poniéndome en 
ridículo frente a nuestros hijos. Terminé deshacién-
dome del celular y me encerré en un gran mutismo.  
Pero nuestro hijo mayor le hizo entender a su padre 
que algo no andaba bien, como por ejemplo, que yo 
había ido al médico y él ni siquiera me había pregun-
tado cómo me había ido, agregando: “Si tu técnica te 
hace estar tan distraído, ¿para qué quisiste formar una 
familia?”.  Cuando, más tarde, mi esposo vino a pedir-
me perdón, le dije que teníamos que estar agradecidos 
por los hijos que tenemos.  

E.d.F. – Eslovaquia
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Es posible enviar una contribución por transferencia bancaria a la siguiente cuenta corriente:
PAFOM –  Noticiario Mariapolis
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Queridos lectores,
este noticiero en formato  Pdf, que puede imprimirse,  re-
coge los artículos más importantes publicados en la sección  
“Mariapoli” de la página internacional del Movimiento de 
los Focolares (www.focolare.org/mariapoli).

Lo podrán ustedes descargar de la página o bien recibir 
por email, activando la respectiva notificación.

Es un servicio gratuito de la Oficina de Comunicación.  
Pero quedaremos siempre muy agradecidos a quienes 
puedan seguir sosteniendo económicamente nuestro 
trabajo, contribuyendo,  de esa forma también,  a la 
difusión del Carisma de la unidad.

La redacción


